

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 8 DE DICIEMBRE DE 1921

NÚM. 655

Alemania está buscando dinero para pagar a los Aliados Las tribus marroquíes rebeldes se dispersan rápidamente

Los acuerdos del desarme se someterán a la aprobación de las Naciones

WASHINGTON.—Los delegados han comenzado a darse cuenta más y más, así que los días pasan, que si la fórmula para la paz que pueda decidir la conferencia ha de ser permanente, deberá llevar la aprobación de todas las naciones. Por ejemplo, si los delegados de las Repúblicas latinoamericanas estuvieran presentes en esas reuniones, podrían fácilmente conceder su aquiescencia en las grandes cuestiones navales como Portugal, Holanda y Bélgica o los delegados de la desunida China. Además, cuando surge un problema en el que todos los países están interesados, el apoyo y el consejo de los vastos pueblos comprendidos bajo el nombre de Latino-América, no solamente sería benéfico para la conferencia, sino que añadiría estabilidad y prestigio a sus decisiones. He sabido en un círculo autorizado que la principal razón existente para no haber invitado a más naciones a participar en la conferencia no fue el temor de que «demasiadas opiniones produjeran confusión», sino que, si todas las naciones hubieran sido invitadas a la conferencia, hubiera estado un parecido demasiado estrecho a una Liga de Naciones y como tal hubiera sido objeccionable para los irreconciliables del Senado.

Alemania buscará dinero para pagar a los aliados

BERLÍN.—Una comunicación entregada a la Comisión de Reparaciones por el Canciller Dr. Wirth, da cuenta de los deseos de Alemania de buscar créditos en el extranjero para hacer frente al pago de las reparaciones que se vencen en enero. Esta comunicación ha sido interpretada por la opinión pública en el sentido de que el Gobierno alemán no se hace ilusiones respecto a la posibilidad de obtener un plazo de gracia para el pago de sus obligaciones. La comisión salió ayer para París sin dar respuesta a la comunicación, pero en los círculos oficiales se expresa la creencia de que la réplica será enviada desde la capital francesa.

Prevalce la creencia en los círculos oficiales de Berlín, desde la llegada hace unos diez días, de la Comisión de Reparaciones que el principal objeto de la comisión consista en obtener una impresión en qué basar la actitud para un reajuste de pago de las reparaciones por parte de Alemania en el caso de que esta nación deje de cumplir con lo pactado en el mes de enero.

Las deliberaciones de la comisión en Berlín tuvieron un carácter extra-oficial, aun en los casos en que consultaban con los funcionarios del Gobierno. Además de la visita de cortesía que hicieron al Canciller Wirth, los miembros de la comisión individual o colectivamente conferenciaron con los jefes de los departamentos ministeriales de Hacienda, Economía y Estado.

La viuda del Ministro Japonés
Hará, esperaba la muerte de su marido.

HONOLULU.—La muerte del Ministro Hara, a menos de un asesino, no constituye una sorpresa para su viuda, según ha declarado ésta al Corresponsal de un diario japonés que se edita aquí. Dijo la señora de Hara: «Mi esposo sabía que tenía muchos enemigos y su muerte por medio de un acto de violencia, no es para mí una sorpresa. Me predijo que su fin sería probablemente de esa manera, y yo he recibido la noticia del asesinato, completamente serena, sin derramar ni una lágrima.

Muertos y heridos en las luchas electorales.

MEXICO.—Ha habido elecciones locales en varios municipios de la Federación, y se han repetido los casos de violencia. La ira entre los radicales y los católicos da lugar a choques sangrientos.

En Guadalajara las peleas fueron de tal consideración, que se hizo necesario apelar a las tropas federales. Soldados del ejército patrullaron las calles desde anteocho. Ha habido varios muertos y como 20 heridos en los disturbios electorales.

O
JOYERIA

“Este es el momento más grande de la Historia”

El Japon satisfecho

NEW YORK.—El Barón Takahashi, Primer Ministro del Japon, en un cable recibido dice que se muestra satisfecho de poder decir que las proposiciones de Mr. Hughes han sido recibidas por el pueblo japonés como prueba inequívoca de la sinceridad del Gobierno americano en su deseo de ahorrar a la humanidad males y agonias, fruto de la intolerable carga creada por los armamentos.

«Siento gran satisfacción—añade—en ver que nuestros delegados en la conferencia de Washington, al mismo tiempo que atienden a los verdaderos intereses de este país, están haciendo cuanto les es posible para ayudar a los delegados de las demás potencias a formar un plan definitivo de desarme naval a base de las proposiciones de Mr. Hughes.»

Tratando de reanudar relaciones comerciales entre franceses y alemanes

PARIS.—El Corresponsal en París del periódico alemán Voss Gazette, declara que actualmente se están efectuando en esta capital negociaciones entre los industriales alemanes y franceses con la intención de reanudar los negocios entre sus respectivas Firmas.

Algunas tribus rebeldes se están dispersando en Marruecos

MELILLA.—Las noticias que se reciben referentes a las operaciones militares desde la captura por los españoles de Ras-Medua, indican que los grupos de tribus enemigas se están dispersando rápidamente. La tribu de Beni Said está dispuesta a someterse tan pronto como las tropas españolas invadan su territorio. Los fugitivos de Ras-Medua se han refugiado en Monte Mauro.

La prensa francesa aplaude a Briand

PARIS.—Los periódicos de la tarde comparten la opinión expresada por Le Temps esta mañana acerca del discurso de Aristides Briand en la Conferencia para el Desarme, de Washington. «Le Journal des Debats» dice que el discurso del Primer Ministro de Francia produjo el efecto deseado por éste y sus compañeros de representación, dando las gracias a los delegados aliados por la forma en que acogieron las palabras y manifestaciones de Briand.

«L'Intransigeant» dice que el día 20 fue un hermoso día francés, pues la República ganó una victoria. El periódico dice que lo más notable fué que nadie protestó en ninguna forma contra el tema del discurso de Briand, el cual podrá ahora recorrer el mundo entrando como debe en el espíritu de las masas imparciales.

Aprobaban los discursos de Briand

PARIS.—Los periódicos de la mañana de esta capital aprueban unánimemente las declaraciones del discurso de Briand, cuya forma elogian, diciendo que aquel supo encontrar los argumentos exactos para impresionar a sus oyentes, manifestando la verdadera situación de Francia, y manteniendo en todo momento el tono propio de la gran nación que salvó la libertad del mundo.

«Le Journal» dice que Briand ganó el caso de Francia sin tener que mostrar para ello ninguna parcialidad. «L'Homme Libre» manifiesta que Briand se hizo merecedor de la gratitud de la nación. «Le Rappel» cree que el primer ministro francés rompió un record de elocuencia, de habilidad y tenacidad, para resolver las dificultades del Tratado de Versalles.

«Le Petit Parisien» declara que las demostraciones que seguirán al discurso de Briand, mostrarán a los germanistas, que no deben esperar el aislamiento moral de la República francesa.

Carpentier arroja sangre por la boca

PARIS.—El editor de la sección de boxeo del periódico «L'Autre», una de las publicaciones más serias de París, ha publicado, sobre Georges Carpentier, lo siguiente: «Carpentier no podrá volver a pelear en su vida, pues no puede pelear tres rounds contra cualquier boxeador sin escupir sangre.»

Jefe del comunismo turco

CONSTANTINOPLA.—Enver Pashá resultó electo jefe del partido comunista turco.

Hughes desmiente los rumores sobre rompimiento entre los delegados de Francia e Italia

WASHINGTON.—Hughes hizo declaraciones en la sesión del Comité del Lejano Oriente, negando formalmente haber publicado informes acerca de que Briand usó palabras ofensivas contra Schaner mientras estuvo en Washington. Dijo que los rumores que han causado tantos comentarios en Europa y demostraciones antifrancesas en Italia, son absolutamente infundados, y agregó que las relaciones entre las delegaciones francesa e italiana han sido sumamente amistosas.

Aseguró también que Briand no pronunció una palabra siquiera que pudiera tomar

Si Ud. desea COMPRAR BARATO

**Hierro para Techos
Clavos de construcción
Alambre para cercas**

ORDÉNELO A

Apartado 202 - SEGUNDO ZONTA - Teléfono 468

Candidato a la Presidencia

Un periódico de la mañana anuncia que ayer fué lanzada la Candidatura de don Oscar Rohrmoser para Presidente de la República y que don Cleto González Viquez había firmado de segundo en libro de adhesiones. El período es de 1924 a 1928. Magnífico resulta este plato del día para que el pueblo olvide sus recuerdos de las elecciones del domingo.

Por lo demás creemos que don Oscar no aceptará la candidatura propuesta.

Instrucción Cívica

El artículo 62 de nuestra Constitución Política dice: «Hacer las elecciones de diputados que a cada provincia correspondan a razón de un propietario por cada 15000 habitantes y por un residuo que exceda de siete mil quinientos». Sin embargo la Representación

R
RELOJES

tación Nacional seguirá integrada por 43 diputados propietarios y 18 suplentes, que serán electos en la misma proporción por provincias, usadas en las elecciones de 1906 y 1908, hasta tanto que las respectivas poblaciones alcancen el cupo que este artículo fija. Sin comentarios.

UN TINTERILLO

Gran incremento en la joyería de Collado y Rojas

Este moderno establecimiento de joyería, el más lujoso que tenemos en San José, tiene grandes novedades para la Noche Buena.

Sus propietarios, los banqueros Collado y Rojas, están haciendo grandes innovaciones y abriendo nuevos departamentos para diversas clases de mercadería. Por su esfuerzo tenemos fe en el éxito pecuniario de dichos caballeros, quienes bien merecen hacer fortuna como premio de todas las amarguras que deja el comercio.

T
BOLSAS DE PLATA

Anoche pudimos observar en las vitrinas de la aristocrática joyería deliciosos perfumes, sabrosas lociones y finísimos estuches.

En el interior se venden ricas prendas de vestir, ropa de señora y valiosos géneros para caballero.

Según se nos ha informado, en el curso de la semana entrante se abrirá el departamento de granos y productos agrícolas.

Para que los vecinos no tengan que ir hasta el mercado, en la joyería podrán adquirir papas de la mejor clase, lechugas frescas, remolachas, repollos y demás artículos de primera necesidad.

Felicitemos cordialmente a los señores propietarios.

De Centroamérica

Guatemala, 4.—Don Eduardo Estrada Grante fué nombrado Ministro de Hacienda y Crédito Público en sustitución del Dr. Mariano Zeceña, tomando posesión desde ayer. El Dr.

I
ESTATUAS

Zeceña piensa regresar al estado salvadoreño donde se radicará.—«El Unionista».

Tegucigalpa, 4.—Se trata de establecer correo diario entre Comayagua y Amapala. Comayagua está completamente higienizada. Las autoridades de aquella zona trabajan intensamente.—«Evelcior».

San Pedro Sula, 1.—Noticia del desembarco de Chamorro con armamentos, es muy sensacional.—«El Herald».

Z

TERRACOTAS

se como ofensiva para Italia en modo alguno. Y Viviani, que habló en seguida, desmintió igualmente aquellos informes.

Schaner habló luego para dar las gracias a Hughes, afirmando que una desmentida procedente del presidente de la Conferencia pondrá fin a toda agitación en Italia.

El momento más grande del mundo

LONDRES.—«Este es el momento más grande de la historia del mundo».—«Declaró Lord Birkenhead, en el banquete dado en su honor, aludiendo a la Conferencia de Washington, -- donde dijo -- el problema de todos los problemas del momento presente» se estaba discutiendo.

«La Conferencia de Washington» -- dijo el Lord Canciller -- ofrece mayor perspectiva de éxito que cualquiera otra conferencia análoga. Si este intento fracasara, veo pocas alternativas a la perspectiva de una bancarrota internacional. Si tiene éxito, será posible aún salvar la situación económica de Europa y del mundo».

CUANDO EL
AZUCAR
SUBE DE PRECIO -- BAJA DE PRECIO
TODO EL MUNDO LO COMPRA DONDE
JOSE ANDRES CORONADO
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
PORQUE VENDE SIEMPRE DEL MEJOR Y MAS BARATO

EDITORIAL

Los Grandes Traidores

Después de muchos años de abnegado esfuerzo y de labor continua, han logrado tres pueblos centroamericanos unirse bajo una sola bandera. En El Salvador y Honduras, los anhelos de una gran mayoría ciudadana se vieron cumplidos. En Guatemala fué preciso derrocar la más tremenda tiranía de Centroamérica.

Y cuando el ideal se convierte en realidad; cuando el mundo entero observa con satisfacción que ya los centroamericanos inician vida seria, que «piensan con la cabeza», vienen tres ambiciosos generales, fieles defensores del «cáncer de Centroamérica», Estrada Cabrera, a pretender echar por tierra la obra de los hombres concientes.

A raíz de las últimas declaraciones del Secretario de Estado Norteamericano, en el curso de las cuales dice que los Estados Unidos se reservan el derecho de intervención en Centroamérica; con el dato, fresco todavía, de que a Nicaragua acaban de llegar pertrechos de guerra en gran cantidad, de manufactura norteamericana, muchos cabos pueden atarse y no pocos temores inquietar a los habitantes del istmo centroamericano.

¡Guay de los traidores, quienes de esta vez habrán de luchar contra los ejércitos de El Salvador y Honduras, contra todo el unionismo de la nueva República, la cual no podrán en manera alguna convertir en ruinas!

En estos momentos el separatismo pierde en vez de ganar, en el concepto de los hombres honrados. ¿Quiénes lo sustentan y defienden? En Nicaragua los gobernantes que entregaron su país al extranjero. En Guatemala los servidores incondicionales de Estrada Cabrera.

Costa Rica que en momentos de prueba recibió el afectuoso auxilio del Gobierno y pueblo guatemaltecos, debe responder en este instante con su voz de carifio y simpatía para la noble causa que defienden, y seguirán defendiendo, los pueblos de la República Centroamericana.

El conato de incendio de anoche ¿HABRA MANO CRIMINAL?

Temprano de la noche, como a las 22 hs. se notaron grandes columnas de humo en la esquina oeste del «Diario de Costa Rica», local que ocupan con una bodega de granos. La casa es propiedad de don Gilberto Crespi.

Esto promovió, como es natural, la consiguiente alarma y pronto los vecinos se atropellaban por asistir al lugar del suceso. Es tal el entusiasmo que existe aquí para admirar incendios y tan acostumbrados estamos a esa clase de espectáculos, que el público anoche más bien se consideró desairado y refulfuando se dirigía a sus casas cuando ya se supo que el daño estaba cortado.

Muy pronto se presentaron al lugar de los sucesos el Coronel Pissud, el Coronel Quirós el Alcalde María, la Cruz Roja y el Cuerpo de Bomberos, comandados por su Jefe el Coronel Montañón.

Al abrir la puerta de la casa en cuestión, se notó un penetrante olor a petróleo. Esto fue comprobado por los detectives, quienes descubrieron

varios depósitos de aguarrás, sacos de gangoche impregnados de ese líquido, virutas, una brocha con la que se llenó de petróleo el tabique que divide ese cuarto con la zapatería del señor José Luis Rodríguez, y muchos otros combustibles que confirman el delito.

El incendio fue descubierto gracias al café, pues ese artículo al consumirse lanzaba una gran cantidad de humo.

La labor de los detectives fue la de los bomberos y policiales de la Segunda Sección, es digna de elogio. El señor Alcalde está instruyendo la sumaria del caso y ya ha dictado las primeras órdenes.

El señor Crespi no se presentó anoche al lugar del suceso y todavía esta mañana no había ningún detenido.

La propiedad está muy bien asegurada lo mismo casi todas las casas de esa manzana.

La mercadería estaba asegurada en \$ 25000 y a nombre de don Juan Hernández. La comprobación del hecho es patente. Mano criminal hubo, pero de esta vez con mala suerte.

El Crimen Político de Guatemala

Cae Don Carlos Herrera, cuyo Gobierno de paz no convenía a los antiguos servidores del «Cáncer de Centroamérica», Manuel Estrada Cabrera

El cable con su laconismo, nos anuncia la caída del Jefe del Estado de Guatemala, Excmo. don Carlos Herrera, al propio tiempo que nos dice que el General Orellana ha asumido el mando. El derrocamiento del señor Herrera fué llevado a cabo por antiguos elementos cabreristas jefeados por el citado General Orellana y además por los Generales Lima y Miguel Larrave.

Quiénes forman el actual Gobierno.

El General Orellana fué el último ministro de Instrucción Pública del Gobierno de Estrada Cabrera, asistiendo como su representante a las conferencias con el Presidente Herrera cuando su caída.

El General Larrave fué el último ministro de Guerra de Estrada Cabrera y en cuanto al General Lima sabemos que ha sido un militar de dudosa carrera política (lo necesario en estos casos) y hasta se ha acusado de traidor y de estar complicado en el asesinato de Barillas en México.

Don Carlos Herrera

A raíz de la caída de Estrada Cabrera, que costó más de dos mil vidas y ocho días de sangrienta lucha, fué llamado a ocupar la Presidencia Provisional don Carlos Herrera, rico agricultor y hombre de gran influencia política. Posteriormente fué elegido Presidente Constitucional y ya con ese cargo, de una manera franca y decidida, abrazó con entusiasmo la causa de la Unión Centroamericana. Establecida ésta por los gobiernos de Guatemala, El Salvador y Honduras, fué el primero, el 1.º de octubre de este año, en declarar que hablaba ya a sus conciudadanos como Jefe del Estado y no como Presidente de la República.

El cabrerismo en acción

Al margen de las bondades del Presidente Herrera y de su Gobierno de paz y de concordia, el cabrerismo

tendía sus redes para llegar de nuevo al Poder.

Antes de setiembre se tomaron por el Gobierno los hilos de una revolución, y por esa causa fueron reducidos



Don Carlos Herrera, Jefe del Estado de Guatemala, por la Constitución

a prisión varios obreros. De todos esos síntomas se valieron los cabreristas para fomentar divisiones.

Muertos y heridos

El golpe de estado ha causado enormes bajas por ambos lados y es posible que a estas horas Guatemala se encuentre envuelta en sangrienta lucha intestina.

Aun cuando la noticia da por cierta la caída de Herrera, es muy posible que en los demás departamentos los gobiernistas hayan opuesto resistencia.

La actitud de Honduras y El Salvador

Según la Constitución de la República Centroamericana, cada uno de los Estados Confederados está en la ineludible obligación de socorrer, en estos casos, al Gobierno caído.

Es de suponerse que a estas horas

El Salvador y Honduras apresten a Gobierno Constitucional de Guatemala elementos bélicos para derrocar al Gobierno de facto.

Por consiguiente, el Consejo Federal a estas horas debe haber ordenado la movilización, y ha acudido en ayuda del Gobierno Constitucional de Guatemala.

El Unionismo

El unionismo en Guatemala es avasallante, lo forma casi todo el pueblo y en las últimas elecciones se demostró que alcanzaba un número de sufragios de 75 mil por 35 mil liberales. De eso se desprende que habiendo sido fraguado el complot de noche, ese pueblo al despertar tendrá que ir en revancha de sus principios, por tanto tiempo sustentados y hasta ahora convertidos en realidad. No podrán por lo consiguiente, tolerar que su labor de tantos años se vea sumida de la noche a la mañana en una quimera. Se deduce, pues, que vendrá la reacción y por consiguiente el derramamiento de sangre será inevitable.

El Ministro de Guatemala

No hemos podido obtener noticias oficiales sobre este movimiento, aun cuando se nos han ofrecido dar. Es natural que el Ministro de Guatemala en Costa Rica sea el que menos pueda darnos noticias al respecto.

La actitud de Costa Rica

Costa Rica debe sentirse tan hondamente preocupada con este hecho doloroso, como si fuera la propia Guatemala.

El Gobierno del señor Herrera ha tenido para Costa Rica los mismos cuidados que una hermana mayor. Frescas están su magnanimidad cuando nuestra emergencia con Panamá; su actuación ejecutiva en esos momentos mandando militares y municiones y por eso los costarricenses tenemos que ver con dolor, como a la sombra de la traición y de la felonía se derrumba uno de los gobiernos que más bien le han hecho a Costa Rica.

Valle Inclán y el Ministro de España en México

MEXICO.—Antes de abandonar el territorio mexicano, el escritor español don Ramón María del Valle Inclán y Montenegro, vertió contra el actual monarca hispano, Su Majestad Don Alfonso XIII, expresiones injuriosas que han determinado una indignación hondísima de parte de todos los españoles fieles a las ideas monárquicas, que residen en la República mexicana.

El asunto ha llegado ya a las altas esferas de la propia Diplomacia, ya que en él ha tomado cartas, y con la decisión de llevarlo a la vía judicial, el Excelentísimo señor Saavedra y Magdalena, actual Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario del Gobier-

no de España cerca del que preside en nuestra Patria el señor General don Alvaro Obregón.

El señor Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario del reino de España, al efecto, se dirigió el día de hoy, mediante comunicación oficial, al señor Ing. don Alberto J. Pani, Secretario de Relaciones Exteriores del Gabinete presidencial, solicitando que de las susodichas expresiones de don Ramón María del Valle Inclán y Montenegro, expresiones que entrañan ultraje para el Rey Don Alfonso XIII, se envíe consignación al señor Procurador de la República.

Estima el señor Ministro Saavedra

y Magdalena que don Ramón del Valle Inclán, por virtud de la naturaleza injuriosa de las frases que profirió, cayó bajo la acción de las prescripciones del Código Penal de la República mexicana. Estima, el propio señor Ministro Plenipotenciario del Gobierno de España, con respecto a los insultos al Rey Alfonso XIII, que vertió don Ramón María del Valle Inclán y Montenegro, que si, después de haber expresado sus conceptos injuriosos hacia el monarca, el susodicho escritor español hubiese continuado permaneciendo en esta metrópoli, indudablemente habría determinado una ofensiva inmediata de parte de los súbditos del propio Rey Don Alfonso XIII que radican en esta capital, quienes habrían castigado muy duramente al autor de las injurias.

La cuestión anterior ha causado sensación en esta metrópoli, y los representantes de la prensa han procurado obtener, respecto de ella, amplios informes en todas las fuentes, así oficiales como particulares.

Hase sabido que, no obstante las gestiones del Excelentísimo señor Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario español, el Ministerio de Relaciones Exteriores se abstendrá de tomar medida alguna, en el sentido de que se castigue a don Ramón María del Valle Inclán y Montenegro, porque, tratándose de injurias vertidas por un residente extranjero contra su monarca, el Gobierno de México no cree que proceda a aplicar castigo al injuriador.

NOTA.—Nos parece digna de encomio la actitud del Gobierno de México con respecto al gran escritor don Ramón del Valle Inclán, quien debe llegar hoy a esta capital.

De artímanlo le presentamos nuestro atento saludo.

International Commercial AGENCY
(E. M. NETHERSOLE)
Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia, S. José
Teléfono 825 - Apartado 636

Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería.
Acaban de recibir:
FAJA DE TRANSMISIÓN PARA MAQUINARIA
ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO
VELOCIPEDOS PARA NIÑOS, DOS TAMAÑOS
PALAS INGLESES PARA CAJETAL
ESCOBAS PARA PATIO, INGLESES
RESORTES Y CANDELAS PARA AUTOMOVIL
CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE
TELA DE YUTE, VARIAS CLASES
Todo a precios sin competencia

NAVIDAD! Ud. Necesita ALGO PARA ESTOS DIAS FIESTAS!

Antes de comprar en otra parte haga una visita a

LA FAVORITA

donde encontrará a precios económicos

Turrone - Cajas de Confitos - Frutas - Vinos - Licores - Champagne

y otras muchas Novedades Europeas propias para Regalo

traídas personalmente por su propietario

Teléfono 501
Apartado 1147

JOSE RAVENTOS y Hno.

¡GRAN Baratillo!

Juguetes de SZHECO SLOVAKIA - Juguetes!

LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos

Teléfono 593 - EDUARDO CASTRO SABORIO - Apartado 979

¡GRAN Baratillo

El Día de la Virgen

Hoy es el día de la Purísima Virgen de la Concepción.

Hoy, como todos los años, habrá reventadera de cohetes, bombas y cachifines.

Es la forma con que el pueblo demuestra, con explosiones de pólvora, su fe, su credo, su adoración por la Virgen. Tienen estas costumbres el dulce sabor de las cosas legendarias. Hay en esta alegría ruidosa y sagrada, el cariño místico por los símbolos santos, que son santos, porque el amor y el dolor los santifica.

Todo lo que pasa por las rudas y duras pruebas del dolor y del amor, queda santificado y puro hasta donde es permitido dentro de las impurezas de los hombres.

El día de hoy nos recuerda—con el grato deleite de las cosas viejas—los rosarios que antes se hacían en la Iglesia del Carmen. Los de hoy no son iguales.

El templo plétórico de mujeres que llevan su breviario en la mano y la toca muy recogida dejando nada más que los ojos y la punta de la nariz visibles Arrodilladas, murmuran,—como ruegos al oído—tembrosas por la emoción, plegarias que suben envueltas en el humo de la mirra que queman los monaguillos al pie del trono de la Virgen.

Cuando termina el rosario, hacen de la mano derecha un puñito y se persignan con fervor....

Viene el momento de salir a la calle y aquí es la dificultad.

Los hombres—en su mayoría pollos—atrinchados en la esquina de Pochet se disponen—cada cual—a bombardear a su novia. Aquí son los apuros de las bellas religiosas. Se asustan, gritan, se estrujan.

Entre tanto, los varones, muy serios, arriman la brasa del cigarro a la mecha del paquete de triquitraques y comienza el tiroteo semejante al de las ametralladoras.

Sin embargo, muchas no le temen a los triquitraques ni a las bombas; más bien algunas se enardecen.

A los que sí temen, por lo que sí tienen verdadero pánico nuestras bellas, es a los cachifines. ¿Por qué temen las mujeres los cachifines?

Es que en los cachifines ven ellas el modelo de la traición. Ese hipócrita gusano de fuego que corre en zig-zags con velocidad de rayo si las espanta, porque no saben ellas cómo parar el daño ni cómo defenderse; el cachifín es traidor. Y la traición tanto en las cosas como en los hombres, eternamente será despreciable.

Por eso es que se le teme y se le desprecia.

El cachifín no conoce de las alturas como la bomba o como el cohete que se deshace en ramos de luz. No. El cachifín culebrea, se arrastra, silva y ataca.

De este modo copiaran sus acciones ciertos políticos que nosotros conocemos.

GIL SOL

SEDA KAKI - Última Novedad!

PIEL DE SEDA - GEORGETTE

LANAS - ALPACAS - ETAMINES

ACABADAS DE RECIBIR EN EL

Bazar Costa Rica

Tienda abierta recientemente de JAIME TORMO, lado Este del Mercado, San José

15 varas al Sur de la «Botica Oriental»

GRAN SURTIDO DE JUGUETES A PRECIOS BAJOS

Película en la Avenida 1ª

Cami-ábamos, obstacados ya, por no encontrar nada digno de poner en nuestras cuartillas de revisteros tra-nochadores como nos dice don Julio a los que nos ganamos el pan en nuestra diaria labor, ya que para todos no se hizo el montar a caballo, ni adquirir presiden-ias, cuando, de improviso, vimos que un abrio, vendedor de botellas él, se plantó en raya y dando un tirón al policía no quiso seguir adelante. Ya habían pasado por «La Tribuna» y esto ocurrió frente a Lindo. Se entabló una lucha greco-romana y el ebrio se revolcaba como rana en charco. En el tercer «round» fue necesario el auxilio de otro policía. A todo esto el asunto se estaba haciendo cuestión de Estado, a juzgar por el interés que tomaba el pugilato entre paisano y policías. Lo sujetaron con esposas y fue peor la cosa. El hombre estaba plantado en raya y parece que había echado raíces; ni para atrás ni para adelante; fue necesaria otra refriega en la que hubo bajas por ambas partes. El ebrio siguió en el suelo haciendo desatinos y hasta logró arrancarle a la policía las polainas, que las guarda nuestro héroe como un trofeo. Intervino el Comandante don Amadeo Vargas quien con frase suave y reposada lo convenció de que más valía un mal arreglo que un buen pleito. Por último pasaba un coche y el ebrio colocó sus posaderas en cómodos cojines y ¡aquí no ha pasado nada!

Mejor que fuera así porque se evitó la llegada de más policía. Insistimos que debe traerse ambulancias especiales para conducir ebrios.

La situación de la isla de Cabo Verde es aterradora

Se aproxima otra sangrienta revuelta en la India Inglesa

Aumenta la emisión de billetes en Alemania

(Servicio de radiogramas, recibidos hoy a las 2 horas)

Lisboa, 7. — El vapor portugués «Straus» trae noticias desconsoladoras de las Islas del Cabo Verde, donde recogió a un gran número de personas agobiadas por el hambre, once de las cuales perecieron durante el viaje.

Londres, 7. —Según despachos de Calcuta, hay serios temores de que pueda iniciarse un nuevo movimiento boicott en aquella ciudad, a la que llegará la víspera de Navidad, el Príncipe de Gales.

Las medidas tomadas por el Gobierno de la India para sofocar el movimiento, han resultado temporalmente eficaces, pero las dificultades se presentarán de un momento a otro. Se ha organizado una nueva fuerza especial de vigilancia en la que figuran cinco mil hombres de todas las comunidades respetuosas a la ley y cuya obligación consiste en mantener el orden y proteger a las mujeres y niños durante la ausencia de los varones de la familia.

París, 7. —Probablemente se concederá a Alemania una prórroga de tres años para el pago de la indemnización; oficialmente continúan las negociaciones entre los miembros de la Comisión de Reparaciones y altos oficiales de Inglaterra y Francia; todos convienen en que es preciso dar tregua a Alemania, y lo único que falta es que dicho plan sea aceptable para las dos naciones.

Londres, 7. —Se ha convocado al Parlamento para el 14 de diciembre a una sesión extraordinaria en la que se tratará exclusivamente del arreglo de la cuestión irlandesa.

Berlín, 7. —Se desmenten por varias fuentes las noticias del segundo matrimonio del ex Kaiser.

Bruselas, 7. —El Rey pidió al Minis-

tro Theunis la formación de un nuevo gabinete.

París, 7. —La Academia de Ciencias discernió a Jorge Daudet el premio de cincuenta mil francos por el conjunto de los trabajos de química y física y sus aplicaciones a la industria. Daudet dejó el premio para la Sociedad de Socorros para los sabios en la miseria.

Aix le Capelle, 7. —La policía prusiana arrestó a Smetts, presidente del partido separatista que dirigió ayer el Congreso de Bonn.

Londres, 7. —Se anuncia que Curzon y Briand tienen la misma opinión respecto a la mediación de los aliados en el conflicto greco-turco y aceptan la entrevista de los Ministros de Inglaterra, Italia y Francia.

Berlín, 7. —Alemania renuncia insistir en la moratoria. El Reichstag teme la aplicación del control financiero para Alemania; y se esforzará en tomar medidas a fin de sanear las finanzas.

Berlín, 7. —En la última semana la circulación fiduciaria del Estado aumentó en 4,479 millones de marcos, elevando la circulación total actual a 109,000 millones de marcos.

París, 7. —Briand, se entrevistó con Harding y en la conversación se trató de la próxima reunión de los Ministros de Relaciones Exteriores aliados sobre la cuestión de reparaciones alemanas y de su pago en el próximo plazo.

París, 7. —El Gobierno francés despachó a Londres la contestación a la última nota relativa al acuerdo de Angora.

París, 7. —El Senado votó la orden de confianza al Gobierno por 249 votos contra 12.

Escalante

50 varas al Sur del Parque Central

Teléfono No. 215

Visite esta casa que a los precios más bajos

ofrece los mejores artículos

Juguetes = Géneros = Abarrotes

Accidente motivado por la pólvora

Ayer a las dos de la tarde ocurrió un accidente desagradable; pasaba por «La Marina» un joven con su señora cuando un cachifín que lanzaron le pegó con fuerza en una mejilla y lo tumbó al suelo; hay temor de que se haya dañado un ojo. Inmediatamente fue atendido por las personas de La Marina y en c/c le condujeron al Hospital. Lamentamos lo sucedido.

¿Nicaragua atacará a Honduras?

Fuerzas extrañas a Centro América parecieran provocar un gran conflicto.

Acaban de llevar armas y pertrechos de toda clase a Nicaragua. ¿Atacará este país a Honduras para restarle fuerzas a la gran causa de Morazán?

El tiempo lo dirá.

Obreros: ¡preparense! Lean la República de los Soviets

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
SABE A YERBABUENA
Botica Oriental

Sección de Avisos Económicos

EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORG Y HNO.—300 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería le atenderá con la mayor atención.—Precios razonables.

TIENDA DE ROPA HECHA DE MANUEL MADRIGAL, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratura.

LUIS VASQUEZ QUIROS, CONTRA-TISTA CONSTRUCTOR.—Se hace cargo de toda clase de construcciones. Atiende órdenes 150 varas al Norte de la Botica Nacional.

SE VENDE UNA MAQUINA DE ASESORAR N° 2 (cilindro) con accesorios completos y una magnífica TURBINA para 50 caballos. Precio de acasión. Informará Pío Acuña.

SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLÓN EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquiler locales para oficinas, lugar céntrico. **VENDO PAPEL PERIODICO.**—BASILEO ACUÑA.

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.—Precios bajos. Agencia y rejistas frente al aserradero de Collado y Rojas, o sea 300 varas al Este de la Botica La Dolorosa.—MALAQUIAS MONGE.

SE VENDE un lote para edificar en San Francisco de Mata Redonda con facilidades de pago; un ropero nuevo charolado; una Victrola grande muy fina con 100 discos muchos de ópera y varias casas. — Entender con MORA POVEDA.—Esquelas y Participaciones.—Servicio a toda hora.— Llame al Teléfono N° 842.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 2: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

PARAGUERIA «LA JAPONESA» DE MANUEL REGO.—Acaba de recibir géneros de seda en variados colores de Alemania y Estados Unidos. Sombrillas para niños y señoras.

LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de «La Provedora».—San José de Costa Rica.

500⁰⁰ de Regalo

No olvide Ud. que por cada COLON que compre en LA INDIA recibirá un ticket para el sorteo de los 500 que se hará en Noche Buena; lo mismo se hará con los abonos a pagos que se hagan en su cuenta corriente. Al mismo tiempo ofrecemos gran cantidad de JUGUETES, artículos para regalos y un INMENSO surtido de pólvora, elaborada del país y extranjera.

Tomás Fernández & Hno.
Apartado 614 - Teléfono 198

Las consecuencias de un Baratillo

Ustedes ya saben que el baratillo de la tienda LA GRAN SEÑORA es imponente, pues hay que tener presente que desde un diez en adelante compra usted allí mercadería; pues bien, una señora quería hacer una compra de un muñeco tan barato que por correr tan de prisa se cayó, saliendo lleva lo que no dejó de ser una felicidad, pues además de comprar juguetes baratillosos, nada le pasó. Imagínese caros lectores que el juguete más caro vale @ 2.00.

FOTOGRAFIA ROA & JIMENEZ
Retratos en todo estilo
Especialidad en ampliaciones y crayones
Local: 50 varas al Sur de «LA GEISHA»
San José, Costa Rica América Central

ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESAR ARGUEDAS

DESPUES DEL INCENDIO!!!
Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Aymeri h, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimí desde @ 15.00 hasta @ 35.00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a @ 48.00. También en venta con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de girl que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas — Cervezas: «Lager», grande y pequeña; doble grande y pequeña.—Aguas minerales: Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.

Los oficiales del ejército y la política interna

Hermosa arenga del General Mangin

En un periódico peruano encontramos una interesantísima alocución, pronunciada por el General Mangin, al agradecer la calorosa manifestación que le dedicó a su paso por la ciudad de Arequipa, la oficialidad de la cuarta División.

Días antes el Congreso del Perú, había emitido una ley, confiriendo al ilustre guerrero, el grado de general del ejército peruano.

Es, pues, en calidad de camarada, que el General Mangin se dirigió a los oficiales peruanos, y sus frases impregnadas de franqueza y de noble amor patrio, encierran valiosos consejos que merecen ser recogidos y meditados, no sólo por los militares a quienes iban dirigidas, sino por todos los oficiales de estos países latinos, donde aún pugna la pasión de círculos, por arrastrar en el torbellino de sus efervescencias, a los que no deben tener otra preocupación ni más empeño, que dar lustre a su noble profesión, haciéndola digna y eficiente para la defensa de la patria y de sus instituciones tutelares.

El bien conquistado prestigio de ese potente conductor de hombres que es Mangin, y la perdurable simpatía que para él floreció, a su paso por este suelo, imprimen gran interés a esos consejos que son perfectamente utilizables entre nosotros. Dijo así el General Mangin:

«..... Tenéis el deber de llevar el nivel cultural de la raza indígena, hasta colocarla poco a poco, a vuestra altura. Sin ello nunca podréis conseguir el engrandecimiento patrio. Vuestra raza indígena lo merece, como lo prueban las grandes instituciones de las civilizaciones incaicas. Nadie mejor que el ejército puede realizar esa gran obra de nivelación, mezclando en sus filas y sometiendo a las mismas leyes y principios, a todos los elementos raciales que constituyen la población peruana.

Los medios empleados para la guerra son los mismos que necesita la ci-

vilización. El ejército peruano debe dedicarse, si quiere llegar un día a obtener las reivindicaciones que ansia, a construir los caminos, todos los elementos de comunicación, que, aumentando la riqueza general del país, fortaleciendo los lazos de unión entre las distintas partes del territorio, contribuyendo a la unidad nacional, llegarán a constituir la fuerza necesaria para reclamar los derechos.

Tengo, por último que decirnos una cosa; una cosa muy grave y que sólo mi condición de compañero vuestro y el ambiente de franqueza que respiro, me autorizan para hacerlo. Está cosa terrible a que me refiero, señores, es la política interna. Los oficiales nada tienen que hacer en la política interna del país, tanto en el Perú, como en Francia, como en cualquier otro país. La intervención directa o indirecta de los oficiales en la política, les aleja de su misión profesional, siembra divisiones y odiosas profundas entre los cuadros, desmoraliza el ejército y hace de él un fermento de anarquía para el país. Si amáis verdaderamente a vuestra patria, debéis, señores, alejarlos por completo de la política interna y concretaros en lo absoluto, a vuestra preparación moral y técnica, para contribuir con vuestros conocimientos al engrandecimiento y a la riqueza de la nación.

Hay en estas hermosas frases, una lección profundamente moralizadora, inspirada por el anhelo de ser difundida el culto de las virtudes cívicas y del fiel cumplimiento del deber, que son en Francia firmes pilares de su grandeza actual.

Esas recomendaciones de tanta significación moral, viniendo de ese superior carácter, revestidas con la autoridad que, por todos conceptos, emana del General Mangin, merecen ser recogidas con fervor y tenidas siempre a la vista por todos los que visten el honoroso uniforme del soldado.

IMPRENTA .. LIBRERIA .. ENCLADERNACION

FALCÓ & BORRASÉ

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSE

Teléfono 329 - Apartado 638

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

<i>La azucena roja</i>	3-50
<i>El crimen del académico</i>	3-50
<i>El pozo de Santa Clara</i>	3-50
<i>Opiniones de Jérôme Coignard</i>	3-50
<i>El colmo del pasado</i>	3-59
<i>El marqués de mimbres</i>	3-50
<i>El avillado de amatista</i>	3-50
<i>El Fígón de la reina Patoja</i>	3-05

OBRAS DE BALZAC

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

<i>Los chvanes</i>	
<i>Los Maravias</i>	
<i>Los Lemus de Santa Clara</i>	
<i>Juana la Pálida</i>	
<i>Reverso de la Historia contemporánea</i>	
<i>El diputado de Arcis</i>	
<i>El primo Pons</i>	
<i>Un asunto tenebroso</i>	
<i>Beatriz</i>	
<i>La misa del ateo</i>	
<i>La prima El</i>	
<i>El cura de aldeas</i>	
<i>Los Aleanos</i>	
<i>La investigación de lo absoluto</i>	
<i>El hijo maldito</i>	
<i>Disgustillos de la vida conyugal</i>	
<i>Orsula Mirouet</i>	
<i>Esquima Graniet</i>	
<i>Patricia</i>	
<i>La nusa del departamento</i>	
<i>Las rivalidades</i>	
<i>El padre Gorjón</i>	
<i>César Bivertaux</i>	
<i>La casa de Nucingen</i>	
<i>La casa del gato que pelotea</i>	
<i>La mujer de treinta años</i>	
<i>El contrato de matrimonio</i>	
<i>Modesta Mühn</i>	
<i>Ilusiones perdidas</i> , 2 tomos	
<i>La última encarnación de Vautrin</i>	
<i>Historia de los Trece</i>	

OBRAS DE PIO BAROJA

CÉSAR O NADA.....	4 00
AVRORA ROJA.....	3 50
LA FERIA DE LOS INDICETOS.....	3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.....	3 50
LAS INQUIETUDES DE SHANTI AN-DIA.....	3 50
EL ARBOL DE LA CIENCIA.....	3 50
EL MUNDO ES ANSI.....	3 50
EL APREHENDIDO DE CONSPIRADOR.....	3 50
CANCIÓN DE PENITENCIA.....	1 25
ZALACÁN EL AVENTURERO.....	1 25
EL TABLADO DE ARLEQUIN.....	1 20
PARADOX, REY.....	3 00
LA RUTA DEL AVENTURERO.....	3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO.....	3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE.....	3 55
LOS HEREDOS DE LA JUSTICIA.....	3 50
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTIN.....	3 50
EL MAYORAZGO DE LARRAS.....	1 25

LAS BUENAS NOVELAS

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50 EL TOMO

<i>Las cerezas del cementerio</i> , Gabriel Miró.	
<i>El espíritu Montés</i> , Harris.	
<i>Jerusalén en Dancaria</i> , Selma Lagerlöf.	
<i>La voz de las campanas</i> , Carlos Dickens.	
<i>Norto</i> , Federico Mistral.	
<i>Ansias de vida</i> , Luis G. Huertos.	
<i>Nuestras hermanas</i> , Henri Lavedán.	
<i>Culpable</i> , W. Le Queux.	
<i>Por la vida</i> , J. Pous y Pagés.	
<i>Los vices bíblicos</i> , Eduardo Rodó.	
<i>Su Majestad</i> , Enrique Lavedán.	
<i>El cadáver viviente</i> , León Tolstói.	
<i>El refugio</i> , Stevenson y Orbourne.	
<i>Erdicia</i> , B. Morales San Martín.	
<i>Relato de una ilustre</i> , Antón Tchokr.	
<i>El cyphón falso</i> , León Tolstói.	
<i>Del huerto brochantiano</i> , Gabriel Miró.	
<i>El secreto del ahorcado</i> , Carlos Dickens.	
<i>Balada</i> , R. Sánchez Díaz.	
<i>Juventud de Principé</i> , W. Meyer-Forster.	
<i>El Abismo</i> , Carlos Dickens.	
<i>Almas en pena</i> , Bjornstjerne Bjornson.	
<i>Quintilla</i> , J. Jesús García.	
<i>Tiábón Aivén</i> , J. Pérez Bojart.	
<i>El hijo de la montaña</i> , Mauricio Hewlett.	
<i>El zapatero y el rey</i> , Jose Zorrilla.	

OBRAS DE FELIPE TRIGO

La Camisa..... 3-50

OBRAS DE AZORIN

<i>La Voluntad</i>	4 50
<i>Al margen de los clásicos</i>	4 50

Ediciones Renovación

A TREINTA CENTIMOS TOMO

<i>Las vírgenes locas</i> , V. Blasco Ibañez.	
<i>Clopinet</i> , Anatole France.	
<i>La Escuela Atrevida</i> , Anselmo Lorenzo.	
<i>Lecturas</i> , August Ganivet.	
<i>Del momento fugaz</i> , Pierre Loti.	
<i>El príncipe feliz</i> , Oscar Wilde.	
<i>Miscelánea literaria</i> , Juan Maragall.	
<i>La Ciencia y la Metafísica</i> , Carlos Gagini.	
<i>La vida que pasa</i> , Eduardo Zamacois.	
<i>El Estado Doctore</i> , R. Castro Meléndez.	
<i>La canción triste</i> (poemas), Vte. Medina.	
<i>Del momento fugaz</i> , Leonardo Montalbán.	
<i>Homenaje a Frey y a 1918</i>	
<i>Desde Europa</i> , J. Enrique Rodó.	
<i>Diálogos sobre la belleza</i> , F. Pi y Maragall.	
<i>Páginas selectas</i> , Jacinto Benavente.	
<i>Antología hispano-americana</i> , Nicaragua.	
<i>Malos vecinos</i> , Georges Clemenceau.	
<i>El patio azul</i> , Santiago Rusiñol.	
<i>De sobremesa</i> , Jacinto Benavente.	
<i>Bronces de antaño</i> (teatro), E. Calsamiglia.	
<i>El jardín de Epicuro</i> , Anatole France.	
<i>Páginas escogidas</i> , Mariano Ospina R.	
<i>Juan José</i> , Joaquín Dicenta.	
<i>Artículos</i> , Eça de Queiroz.	
<i>Ensayos</i> , F. B. Palacios (Almafuerte).	
<i>Las guerras del cretácico</i> , N. Pacheco.	
<i>El alma en la escuela</i> , Luis de Zulueta.	

UN COLON EL TOMO

<i>La República de los Soviets</i> , L. Araguastin.	
<i>Cuentos de Amor y de tragedia</i> , V. Sáenz.	
<i>Fanatismo político y religioso</i> , 1.ª parte,	
Benito Pérez Galdós.	

La tragedia de los Hapsburgo

La mano trágica de la fatalidad que desde hace más de medio siglo ha venido ensañándose con inaudita crueldad sobre la dinastía de Hapsburgo, acaba de hundir para siempre las esperanzas del último de los representantes de esa casa.

El ex-emperador Carlos soñó, desde su caída en 1918, a causa de la derrota de Austria, en reconquistar su trono, que se hallaba asentado sobre una multitud de razas y pueblos disímiles, formando la dual monarquía de Austria-Hungría. La primera tentativa hecha en marzo último, no tuvo éxito, y al intentar la segunda se vio envuelto el pobre monarca desterrado entre ondas de catástrofes y de odio.

Carlos deseaba reconquistar su trono y comenzó por intentar reconstruirlo en Hungría, donde era precisamente más odiada la dominación austriaca. Si lograba restaurar allí la monarquía el avance sobre Austria estaba indicando y la reconstrucción del dual imperio sería su consecuencia.

La llegada a Hungría fué feliz. Llegó en aeroplano a territorio húngaro y fué recibido con hosannas y vítores de sus partidarios. Las tropas de Oedemburg, el lugar que tocó primero, le hicieron honores reales y le juraron lealtad y obediencia. El pobre monarca debe de haber recordado en esos solemnes momentos a los bravos mayores que dos siglos antes habían pronunciado aquellas históricas palabras: «Moriatur pro rege nostro María Theresa» (Muramos por nuestro rey María Teresa).

Inmediatamente se inició el avance hacia Budapest, asiento del Parlamento húngaro y capital del reino de Hungría y las tropas que le habían jurado adhesión marcharon llenas de entusiasmo, llevando a su Rey a la cabeza, para reinstalarlo en el trono de sus mayores.

Pero llegó para Carlos la hora gris de la desgracia, la de la derrota y del abandono, más cruel aún que la hora negra de la muerte en los campos de batalla, entre huracanes de hierro y fuego, o que la del cadáver, que pone fin a la vida y envuelve al caído con el blanco velo de la piedad.

Carlos no murió en manos de los anarquistas como su primo Francisco Fernando en Sarajevo y como su augusta tía la emperatriz Isabel. No cayó por conquistar un trono en país extranjero bajo la justicia republicana, como su pariente Maximiliano en Querétaro, en una mañana de oro de junio y bajo un sol tropical. Intentó sí, poner fin a sus días con un revólver, cuando se vio prisionero, pero su piadosa consorte se lo impidió, por lo que no tuvo el trágico fin de su primo Rodolfo, el heredero directo de la corona de Austria-Hungría.

El destino ha sido para él muy cruel. El azar le regaló un trono y una coro-

na que no le pertenecían en sucesión de línea recta, en momentos augustos para su país, sólo para arrebatárselos dos años más tarde con la derrota de los Imperios Centrales. Ahora se halla prisionero en un monitor inglés esperando que los aliados decidan de su suerte.

Se dice que no se quiere deportarlo a una isla lejana para no resucitar la leyenda napoleónica de Santa Elena, donde casi un siglo después estuvo también desterrado el heroico general Boer Kronjer, pero hay que ver que aunque se le confine a una isla solitaria nunca podrá despertar ni las simpatías ni el interés del gran Napoleón el Grande, ni la del vencido del Transvaal, porque su talla histórica es demasiado pequeña para ello.

El ex-emperador Carlos era un desconocido en Europa y su existencia sólo se sabía por el almanaque de Gotha. Fué el jefe supremo de las tropas austriacas, más por su cuna que por méritos y en la gran guerra no dió ninguna batalla a que acreditar su genio militar, y en esto es inferior a Maximiliano que fué el reorganizador de la marina austriaca y el que preparó los lauros de Lisa, el que se mostró hábil como gobernador de Lombardo Veneto e inepto como emperador de México, por lo que aun confiado en las soledades del mar, su nombre se olvidará dentro de pocos meses.

Y cuando ya reorganizada Europa los aliados le dejan en libertad, porque ya su nombre no pueda servir de bandera al partido monarquista austriaco, al volver al mundo se encontrará sin amigos, sin partidarios, y se sentirá más sólo quizá que en la isla desierta. Pobre, porque se dice que empeñó todas sus alhajas y condecoraciones, lo mismo que las de su esposa Zita para lanzarse en la aventura de la reconquista de su trono, quizá tenga que pedir al trabajo corporal su sustento.

La Providencia se encargó de darles a los reyes grandes y terribles lecciones, como dice Bossuet, y parodiando a Masillon podemos exclamar: ¡También los reyes caen, también se humden, también sufren las humillaciones de la derrota, también son abatidos y humillados como el resto de los mortales y más aún que éstos porque caen de más alto y la caída, por tanto, es más lastimosa.

Si Carlos hubiese caído después de haber ganado algunas batallas sería menos sensible su caída, porque si quiera hubiera probado el licor embriagante de la victoria alguna vez, pero su hado quiso que bebiera solamente el cáliz amargo de la derrota. Parece un rey de una tragedia de Sófocles o un monarca teatral cuyo efímero imperio dura sólo unos instantes.

¿No es verdad que merece una suprema piedad tan gran desgracia?

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

Almacén de Abarros

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Viajando por Centroamérica

Las maravillas del Golfo de Fonseca

Pero lo más hermoso fue la travesía de La Unión, San Salvador, a Amapala y San Lorenzo, Honduras. El gobierno de esta última república puso a nuestra disposición una preciosa *Avonca* entoldada, de no más de cinco metros de largo y movida por gasolina. Habíamos pasado la noche en La Unión y salíamos al siguiente día, a eso de las tres de la tarde, hora en que la marea estaba en toda su plenitud, siempre costeando rumbo al Sur.

Nada hay, de cuanto había visto en mi vida, comparable a estas 5 horas de navegación. Las novelas más románticas, los paisajes más atrevidos, no describen siquiera aproximadamente, ese juego fascinador de colores y líneas que pasó ante mi vista extasiada.

Después de un ligero y saludable mareo me entregué a la contemplación y en tanto que nuestra barquilla airosa, ligera y blanca como una gaviota, surcaba las aguas apenas rizadas por la brisa, el sol, al ascender por el ocaso, cambiaba a cada minuto celajes, delata nuevas tintas, tendía largos cendales opalinos, lanzaba inmensos resplandores por entre las nubes, tamizaba polvos de oro y de perlas sobre el horizonte, ponía ribetes violáceos, cárdenos y anaranjados sobre las crestas de las montañas y las copas de los árboles. Me imaginaba en aquellos momentos, que el mar y la tierra no eran sino el interior de un ópalo inmenso. La costa estaba llena de acantilados, sin playas; la montaña, cubierta de arbustos, cortada a pico, tajada más bien, al unirse con el mar, presentaba, de vez en cuando una ligera hondonada de arena finísima sobre la cual pasaban garzas y alcañaces.

Más adelante y siempre navegando por entre islotas doradas por los últimos rayos del sol, entramos al Golfo de Fonseca por una estrecha bocana y como por momentos el crepúsculo vespertino se hacía más intenso y las grandes sombras comenzaban a descender por los flancos de la montaña, ennegrecida de ceiba y mataca, al ver de lejos aquella bocana detrás de la cual se erguían tres grandes siluetas lejanas de forma casi perfectamente cónica, me parecía que, por un artificio de encantamiento, la naturaleza toda se transformaba al caer sobre nosotros el velo de la noche y que allí, detrás de esa bocana, se extendía real y positivamente, un islote elevado, especie de peñón inmenso que emergía de las aguas, me hizo gozar; estaba lleno de árboles y había millares y millares de peñicóns, unos pasados ya en las ramas y otros recién nacidos aún y eligiendo su sitio para pasar la noche... pero detrás de todo esto, el horizonte, encendido todavía por la luz del sol que se hundía por momentos en las ondas lejanas, semejava un maravilloso y fantástico biombo en el cual las colinas, las islas, los árboles, los peñicóns y el agua quieta y dormida, parecían bordados y rematados hechos de una seda de luz pálida, pero inmensamente bella...

Luego, la noche...! La noche tibia y serena, llena de fulgores y de misterios...! La noche mágica con sus sombras vaporosas e inquietas, como almas en penas y sus céfros embalsamados, suspiros de una naturaleza tropical enmorada, que pasaban rozando nuestra barquilla zandunguera y acariciando nuestras frentes.

ISMAEL MAGAÑA

(Mexicano)

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143

San José, Costa Rica

Tengo el gusto de comunicarles

a los Municipios, Juntas de Caridad, Facultades de Medicina, Farmacia y Dental, Abogados, Médicos, Farmacéuticos, Estudiantes de Derecho y de Farmacia, Jefes Políticos, Agentes de Policía, Juntas de Educación y estudiantes en general, que ha sido puesto a la venta el Libro sobre

Medicina e Higiene de la República

desde el año 1821 hasta 1921

Pueden dirigirse a su autor BIENVENIDO ORTIZ C., Librería de los señores Sauter & Co. y en las demás librerías.

SU PRECIO es de \$ 5-00 el ejemplar.

Molino de Cesáreo García

OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS

Marca Pueblo: 14.00. Marca Monte: 20.00

Maiz pilado (blanco o amarillo) \$ 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud

y de un valor alimenticio extraordinario

CARMELO CALVOSA

CUESTA DE MORAS

Para Navidad

Y FIESTAS ofrecemos un escandaloso surtido de botas y zapatillas, confeccionadas con materiales excelentes y en las hormas más elegantes. — Precios Baratísimos.